



Abend =

Zeitung.

167.

Dienstag, am 14. Juli 1835.

Dresden und Leipzig, in der Arnoldischen Buchhandlung.
Verantw. Redacteur. C. G. Tb. Winkler (Tb. Heil.)

Alt-russische und nordasiatische Bilder.
Aus E. Sehe's noch ungedrucktem histor. Roman:
„Die Eroberung Sibiriens“.

[Beschluß.]

III.

Die Audienz bei Iwan dem Furchtbaren.

Iwan der Furchtbare, Mehrer des Reichs, der schon unter Iwan dem Dritten die Siegesbahn betrat, war eine jener seltenen Naturen, die man mit gewöhnlichem Maßstabe nicht messen darf. Staunt Ihr, wenn der Aetna sich anders zeigt, wie die Thäler, die gemeinen Höhen? Er ist der Aetna, webt den Talar seiner Größe aus tausend Prachtfarben, donnert, blüht und verheeret; doch diese Urkraft segnet auch. Befruchtend geht der Gewittersturm über das Land. Aus dem Kriege der Elemente steigt, wenn der Lavaström abdampfte, reicher der Frieden. So Iwan der Selbstherrscher. Zwar waren sie verrauscht, seiner Jugend goldene Feiertage. Anastasia, das himmlische Weib, der jarte Opal an der Hand des Siegers von Kasan und Astrachan, war heimgegangen in das Land der Engel, dem sie entschwebte. Auch Adaischew, die bescheidenste und dennoch köstlichste Perle unter den Freunden, war dahin. Auch Sylvester, der Seelenshirt, hatte sein Silberhaar zur Grube geneigt. Iwan's eigener, heiliggeliebter Sohn lag todt zu Iwan's Füßen. Haß und Liebe, der ganze Gewittersturm des Lebens, hatten mehr denn zwanzig Jahre um das Herrscher-

herz gekämpft, und dennoch waltete die Urkraft seines Geistes noch frisch und jung, wie an dem Tage, wo er den Scepter Monomach's ergriff. Der Zaar im ganzen Umkreise seines Niesenreiches befohl, die Bojaren meinten nur. Ward ein Unterthan zur Vollstreckung des Herrscherswillens beordert, so erhob er sich augenblicklich — es mochte der Größte der Großen des Reichs seyn — vom Gastmahle oder Lager, zur Tag- oder Nachtzeit, den Befehl des Gebieters ungesäumt zu vollziehen. Alles diente für die Ehre. Waffen umrauschten den Zaarenthron. Auf seinen Stufen lag mit Iwan's Namen das verbesserte Gesetzbuch, der Eudebnik, mit Weisheit geschrieben, mit Strenge befolgt. Zertrümmerte der furchtbare Mann in seinem Zorne manch schwächeres Gebild: er konnte auch aufbauen. Die Geschichte nennt ihn als Gründer von dreizehn Städten. Er schützte den Handel, vermehrte die Kirchen und Schulen, übte Glaubensduldung, liebte, selbst mit einem durchdringenden Verstande und seltenem Gedächtniß ausgerüstet, Kunst und Wissenschaft, und suchte bei einem feierlichen Wortstreite im Kremlpalast dem lutherischen Gottesgelehrten Kotzita mit üppigster Rednergabe zu erweisen, daß Luther's neue Religion Ketzerei sey. Vom erhabenen, mit reichen Teppichen belegten Sitze herab, vertheidigte Kotzita die Lehren der Augsburger Confession und schonte dabei im damaligen Streitmuthe den Monarchen nicht. Er brachte seine derbe Gegenrede später auch noch in slavischer Sprache zu Papier und der